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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PES CONFORMARÁ ASOCIACIÓN CIVIL EN CASO DE PERDER SU REGISTRO 
Por Roxana Romero 
En dos semanas, el Partido Encuentro Social (PES) recibirá la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) acerca de la pérdida o no de su registro como partido político. En caso de que sí se pierda, 
conformarán una asociación civil para después buscar que nuevamente sea organización política, informó el 
diputado Ricardo Caballero. (AM 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
SENADORES DEL PRI REALIZAN SEGUNDA REUNIÓN PLENARIA EN SAN JUAN DEL RÍO 
En el municipio de San Juan del Río, Querétaro, se lleva a cabo la Segunda Reunión Plenaria del Grupo 
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional del Senado de la República, evento encabezado por la 
presidenta del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Claudia Ruiz Massieu y el coordinador del grupo parlamentario, 
Miguel Ángel Osorio Chong. (DQ 3, ESSJR 1, N 1 y 5) 
 
PIDE PRI CLARIDAD SOBRE COMBATE A HUACHICOL 
Claudia Ruiz Massieu, presidenta del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, pidió claridad al gobierno federal 
sobre la estrategia empleada contra el huachicol, ya que se advierte poca planeación. “En el tema de huachicol 
hemos mantenido que es correcto que el presidente de la República haya planteado como una prioridad el 
combatir con toda la fuerza del Estado mexicano este delito, pero lo que nos llama la atención en la propuesta de 
plan para hacerle frente, es que no se advierte una estrategia consistente, se advierte que hubo poca planeación, 
poco conocimiento de la dinámica, de la distribución de combustible”. (ESSJR 1, DQ 3 y 5N) 
 
SÍ A LA GUARDIA NACIONAL: OSORIO 
Por Montserrat García 
El coordinador del grupo parlamentario del PRI en el Senado de la República, Miguel Ángel Osorio Chong, anticipó 
que dirán síí a una Guardia Nacional, pero no a una que vulnere los derechos humanos” un tema que dijo “no es 
una negociación”. (DQ 1 y 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VETARÍA QUERÉTARO ENVASES DE UNICEL 
El Ayuntamiento de Querétaro prepara la regulación que limitaría el uso de los envases de unicel, además de que 
podría posponer la entrada en vigor de la ley anti popotes con el argumento de que ésta debe tener mayor 
seguridad y certeza jurídica. El secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes Díaz, informó que contemplan 
modificar el Reglamento de Protección Ambiental y Cambio Climático del municipio de Querétaro, que prohíbe el 
uso de bolsas de plástico desechables y popotes de plástico. (DQ principal) 
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N: ALTOS COSTOS 
El sector empresarial ha reportado incrementos desde el 40 y hasta el 100% del total del consumo de energía 
eléctrica escenario que se ha tomado incierto para los negocios especialmente los micros y pequeños. (N principal) 
 
AM: CASTIGO, POR IGNORAR 
la prevención social 
El Reglamento de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, que está por aprobarse en el Municipio de 
Querétaro como parte de las estrategias incluidas en el Plan Municipal de Seguridad 2018- 2021, incluirá 
sanciones en contra de los servidores públicos que no se sumen a la estrategia integral de atención, informó 
Paloma Espinosa Vergara, directora de Prevención y Participación Ciudadana de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal.  (AM principal) 
 
CQ: CUESTA HUACHICOL 
4 mdp a bomberos 
Las tomas clandestinas detectadas en los ductos de Pemex costaron hasta cuatro millones de pesos al Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios de San Juan del Río, aseguró el comandante de esta corporación, Fernando Vázquez Viveros. 
(CQ principal) 
 
PA: APOYARÁ UAQ RESCATE DEL RÍO QUERÉTARO. 
Trabajará la UAQ en proyectos de investigación para apoyar a los municipios en temas de seguridad, salud y medio 
ambiente, adelantó la rectora Teresa García Gasca, mencionando en especial el de la recuperación del Río 
Querétaro, con los ayuntamientos metropolitanos. (PA principal) 
 
EUQ: RECIBIRÁ SALUD 80% MENOS DE RECURSOS 
Debido a que la mayoría de los programas del sector salud serán atraídos por el gobierno federal, la SESEQ dejará 
de percibir 80% del presupuesto que ejerció el año anterior, informó Julio César Ramírez Argüello, quien expuso 
que en la administración estatal anterior hubo despilfarros en la compra de medicinas, problema que ya se 
corrigió. (EUQ principal) 
 
CQRO: RAFA PUENTE HUNDE A GALLOS 
León se dio un festín en la fecha 4 del torneo Clausura 2019, al golear a domicilio por 4-0 a un Querétaro 
desdibujado y que permaneció en el sótano de la clasificación. Los artífices del triunfo guanajuatense fueron Pedro 
Aquino, con gol al minuto tres, Ángel Mena (35’), y José Macías, con doblete (38’ y 52’). (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EL MARQUÉS Y COLÓN REQUIEREN INVERSIÓN PARA DETONAR EL TURISMO DE ROMANCE Y RELIGIOSO 
Por Katia Lemus  
Hacen falta proyectos de inversión para que en los municipios de El Marqués y Colón se detone el turismo de 
romance y religioso, reconoció Guadalupe Cárdenas Molina, presidenta de la Comisión de Turismo en el Congreso 
local. (RQ) 
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QUE EN LA SIERRA NO HAY NEPOTISMO 
Por Patricia López 
Hay un compromiso de las presidencias municipales de la Sierra de no contratar familiares, ante el malestar que 
generaron los casos de nepotismo en administraciones pasadas, dijo la diputada local Karina Careaga Pineda. (DQ 
4) 
 
MARGINACIÓN Y POBREZA AFECTAN AL DISTRITO II 
Por Patricia López 
La marginación y la pobreza se convierten en uno de los factores que más afecta al distrito II, desde La Obrera y 
Los Sauces, hasta Santa Mónica, La Sierrita, Santa María Magdalena, La Loma, San pedro Mártir y La Trinidad, por 
mencionar algunas, aseguró el diputado local Ricardo Caballero. (DQ 13) 
 
RESPETO, EJE FUNDAMENTAL DE DD.HH: CONNIE HERRERA 
La diputada de la fracción Querétaro Independiente, Connie Herrera Martínez, tomó protesta a los integrantes del 
Consejo Estatal Querétaro, así como a sus estructuras en los 18 municipios y coordinadores de vinculación 
empresarial y jóvenes del Consejo Internacional de Derechos Humanos, que tiene como finalidad la conformación 
de estructuras en estados y municipios para la construcción de un nuevo México. (AM 2) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

AUMENTAN RECURSOS FEDERALES A QUERÉTARO PARA LA SEGURIDAD 
El gobierno federal asignó 177 mdp a Querétaro, por medio del Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública, 
confirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien refirió que es un incremento del 9.5% en 
comparación al año pasado. (RR) 
 
CAMBIO EN CTM LOCAL 
El senador Carlos Aceves del Olmo, líder nacional de la central obrera, estuvo en la entidad queretana y en 
compañía del gobernador Francisco Domínguez Servién, dieron formal posesión a José Cruz Araujo como 
secretario general de la Confederación de Trabajadores en México (CTM) en el estado y a su equipo de 
colaboradores más cercanos. (CQ 1) 
 
ESPERAN DEFINICIONES DE LA LEY DE EDUCACIÓN SUPERIOR 
Por Patricia López 
La Secretaría de Educación (SEDEQ) tiene los primeros contactos con el gobierno federal para abordar los puntos 
clave en materia educativa en los próximos años, señaló el titular de la dependencia, Alfredo Botello. (DQ 13) 
 
REGRESAN A CLASES MÁS DE 31 MIL ESTUDIANTES DEL COBAQ 
El COBAQ inicia este lunes 28 de enero, el semestre 2019 A en los 61 Planteles ubicados en los 18 municipios de la 
entidad; 31 mil 869 jóvenes reanudan sus estudios de nivel medio superior, 28 mil 978 están inscritos en alguno 
de los 35 Planteles Escolarizados y 3 Extensiones y 2 mil 891 estudian en los 23 Planteles de Educación Media 
Superior a Distancia (EMSAD). (LDH, ADN, AM 10) 
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INVESTIGAN BASE DE DATOS DE PROGRAMAS SOCIALES 
Por Marittza Navarro 
La Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOQ) realiza un análisis de las bases de datos de beneficiarios para 
identificar si existe alguna duplicidad, informó Tonatiuh Cervantes Curiel. Explicó que es un ejercicio periódico 
para verificar que los apoyos sociales se entregan a las personas que lo necesitan. (EUQ 11) 
 
OBRA DE 13 MESES EL ESTACIONAMIENTO DEL GÓMEZ MORÍN  
Por Zulema López 
Construir el estacionamiento del Centro Educativo y Cultural es una obra que tomará 13 meses, indicó Romy Rojas 
Garrido, titular de la SDUOP. (DQ 1 y 9) 
 
INVERTIRÁN 400 MDP EN AMPLIACIÓN Y CREACIÓN DE EJES: ROMY ROJAS 
Por Leticia Jaramillo 
Para este año 2019 se tiene proyectada la ampliación y construcción de nuevos ejes viales, informó Romy Rojas, 
titular de la SDUOP, quien dijo que, para estas acciones ya se tienen contemplada una inversión de 39o mdp. (N 1 y 
2) 
 

MUNICIPIOS 
 
MODIFICAN NORMA DE REGULACIÓN DE LOS POPOTES 
Por Gonzalo Flores 
La Secretaría de Desarrollo Sostenible del Municipio de Querétaro trabaja en las modificaciones al Reglamento de 
Protección Ambiental y Cambio Climático que se aprobó al término de la anterior Administración municipal, en el 
apartado que se refiere a la prohibición del uso de popotes de plástico, programada para que entre en vigor el 31 
de marzo de este año. Esto lo indicó el titular de la dependencia, Genaro Montes Díaz, e incluso se analiza aplazar la 
entrada en vigor de la norma. (AM 5) 
 
ESCASOS, RECURSOS PARA OBRA PLUVIAL EN LA CAPITAL 
Por Hilda Navarro 
De acuerdo a un análisis hecho por el municipio de Querétaro y el Gobierno estatal, son necesarios más de 900 
mdp para cubrir toda la demanda de infraestructura pluvial en la capital, no obstante, el gobierno municipal 
invertirá a este rubro durante 2019 únicamente 100 mdp en cuatro proyectos. (CQ 4) 
 
QROBICI SE PAGARÁ CON TARJETA DEL QROBÚS  
Por Hilda Navarro 
La secretaria de Administración del municipio de Querétaro, Alejandra Pulido, estimó que en el último trimestre 
del año, los usuarios del sistema de bicicletas compartidas “Qrobici” podrán pagar con la tarjeta del transporte 
colectivo “Qrobús”. (CQ 1) 
 
ABREN SEIS LÍNEAS DEL TRANSPORTE UNIVERSITARIO 
Por Hilda Navarro 
El Sistema de Transporte Universitario Nocturno Gratuito incorpora seis líneas más para brindar servicio a 
estudiantes de los planteles Norte y Sur de la Escuela de Bachilleres de la UAQ a partir de este lunes. El titular de la 
Secretaría de Movilidad (Semovi) del Municipio de Querétaro, Saúl Obregón Biosca, explicó que las unidades van a 
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partir a las 20:30 horas sobre tres rutas en cada plantel, las cuáles se definieron a partir de la información anónima 
proporcionada por las áreas de Servicios Escolares respectivos en torno a la residencia de los usuarios. (CQ 7) 
 
DOS EMPRESAS OPERARÁN SISTEMA DE BICICLETAS COMPARTIDAS 
Por Gonzalo Flores 
Dos licitaciones serán emitidas por parte de la Secretaría de Administración del Municipio de Querétaro, para la 
ampliación del sistema de bicicletas compartidas, pues se decidió que un contrato será para la operación y 
mantenimiento de Qrobici, mientras que otro contrato consistirá en el proyecto de expansión, aseguró la titular de 
la dependencia, Alejandra Pulido Briseño. (AM 6) 
 
31 DE ENERO, ÚLTIMO DÍA PARA OBTENER DESCUENTO 
Por Martín García Chavero 
A unos cuantos días de que concluya la campaña de descuento del 20% a los contribuyentes cumplidos del 
impuesto predial, se incrementa la afluencia de personas a las cajas de recaudación, manifestó el titular de 
Finanzas municipales Itzcalli Rubio Medina. (PA 8, RQ) 
 
“POR NECESIDAD”, ADMINISTRACIÓN DE MAV ADQUIRIÓ LA MAQUETA MONUMENTAL  
Por Malena Hernández 
El argumento de la entonces secretaria de Cultura, Laura Cors, para solicitar al Comité de Adquisiciones, 
Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios del Municipio de Querétaro –el 7 de marzo de 2018- la 
adquisición de una maqueta artística de la zona de monumentos históricos “vaciada en bronce a la cera perdida, 
logrando una apreciación lo más pegada a la escala real de 1:150, para el uso y disfrute de la ciudadanía queretana 
y la admiración de los visitantes de la ciudad”, fue que era una “necesidad”. (CQRO 1,8 y 9) 
 
CONTRATISTA DEBERÁ ASUMIR COSTO DE NUEVA INTERVENCIÓN EN EZEQUIEL MONTES 
Por Esmeralda Trueba 
Obras que se habían hecho en la anterior administración en la calle Ezequiel Montes, nuevamente provocaron 
problemas, por lo que se tuvo que abrir un tramo de la vía para realizar los ajustes necesarios, informó Oriana 
López Castillo, secretaria de Obras Públicas del municipio de Querétaro. Detalló que a más tardar en una semana 
terminarán de hacer los ajustes necesarios para que el drenaje no cause problemas a los habitantes y locatarios de 
la zona. (CQRO 6) 
 
AUTORIDADES PRETENDEN INTERVENIR TAMBIÉN EN FRACCIONAMIENTO VILLAS DE SANTIAGO 
Por Esmeralda Trueba 
Uno de los retos a los que se enfrentará la Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro para ingresar 
a dar servicios al fraccionamiento Valle de Santiago, en Ciudad del Sol, es que el proyecto no ha sido entregado al 
municipio. Al respecto, el titular de dicha dependencia, Enrique Correa Sada, informó que este fraccionamiento se 
sumará a la solicitud de permiso que se hará al ayuntamiento, para que se pueda intervenir; al menos para brindar 
servicios básicos. (CQRO 5) 
 
ENRIQUE VEGA ENTREGÓ UNIFORMES Y MATERIAL DEPORTIVO A 70 EQUIPOS DE FÚTBOL 
Con el objetivo promover y fortalecer las actividades recreativas y deportivas entre la población del municipio de 
El Marqués, el alcalde Enrique Vega Carriles, encabezó la entrega de uniformes y material deportivo a 70 equipos 
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de diferentes ligas de fútbol de la demarcación, ahí el edil se comprometió a continuar gestionando recursos para 
favorecer a los deportistas del municipio. (LDH, Q24-7, VI, ADN, Q, CI, DQ 1 y 10, PA, N 7, EUQ 4, AM 5) 
 
QROBICI EN EL MARQUÉS 
Por Enrique Zamudio 
El director de Movilidad Metropolitana del municipio de El Marqués, Rafael Jiménez, dio a conocer el inicio de los 
trabajos para diagnosticar y analizar la viabilidad de ampliar el sistema de bicicletas Qrobici a territorio 
marquesino , cuya primera etapa sería La Cañada y El Mirador. (N 2) 
 
SUPERVISA ROBERTO SOSA ACCIONES DE MOVILIDAD Y SERVICIOS PÚBLICOS 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, realizó un recorrido de supervisión de obras y 
acciones en compañía de los secretarios de Movilidad, Moisés Moreno; de Servicios Públicos, Gerardo Ortega, y de 
los técnicos de Gobierno, Desarrollo Social y Obras Públicas: Arturo de Santiago, Francisco Carrasco y Armando 
Presa, respectivamente. (VI, ADN, PI, Q, CI, EM, N 7, AM 4) 
 
CREAN 2 NUEVAS DELEGACIONES EN COLÓN 
Alejandro Ochoa Valencia, Presidente Municipal de Colón, dio a conocer que se crearon 2 nuevas cabeceras 
delegacionales en la entidad, lo anterior en Sesión de Cabildo en la Alcaldía Municipal. (VI) 
 
EL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE QUERÉTARO TENDRÁ SU PROPIO EDIFICIO EN COLÓN 
El Presidente Municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, deja en claro que algo prioritario para el gobierno que 
encabeza es la educación, por lo que se reunió con el Ing. Rodolfo Dorantes Velázquez, nuevo director del Instituto 
Tecnológico de Querétaro (ITQ) Campus Colón, para tratar diversos temas de apoyo. (VI) 
 
ÉXITO TOTAL LA CASA DEL ESTUDIANTE EN QUERÉTARO PARA JÓVENES DE PEÑAMILLER 
Juan Carlos Linares Aguilar, Presidente Municipal de Peñamiller, se reunió con jóvenes estudiantes del nivel 
superior y padres de familia para afinar detalles sobre su beneficio en cuanto el habitar la Casa del Estudiante en la 
Ciudad Capital del Estado para que concluyan sus estudios. (VI) 
 
CLAUSURARÁN ACTUAL RELLENO SANITARIO, EN TOLIMÁN, YA CONSTRUYEN EL NUEVO 
La presidenta municipal de Tolimán, María Guadalupe Alcántara de Santiago, confirmó que arrancó la construcción 
de una Unidad de Transferencia en la demarcación, con una inversión de cinco millones de pesos. (VI, Q) 
 
UN ÉXITO PRIMERA EDICIÓN DE “DOMINGO FAMILIAR” EN EZEQUIEL MONTES 
En lo que fue la primera edición de “Un Domingo Familiar” esta mañana registró una importante participación de 
familias ezequielmontenses, donde cientos de personas se dieron cita en el jardín principal para luego recorrer las 
calles Belisario Domínguez, Venustiano Carranza y Benito Juárez hasta regresar al punto original donde realizaron 
diversas actividades lúdicas, deportivas y gastronómicas. Esta actividad que impulsa la Presidente Municipal Elvia 
Montes Trejo, con la finalidad de fortalecer los lazos de sana convivencia familiar. (CI) 
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RECORTAN PRESUPUESTO A PLAN DE PUEBLOS MÁGICOS 
Por Hilda Navarro 
Un total de seis millones de pesos del Programa Pueblos Mágicos y del Programa para el Fortalecimiento de la 
Seguridad (Fortaseg) fueron recortados por la Federación al municipio de Ezequiel Montes, afirmó la alcaldesa, 
Elvia Montes. (CQ 7) 
 
MUJERES EN SJR, CON POCA ATENCIÓN 
Por Gaby Hernández 
El Instituto Municipal de la Mujer (IMM) en San Juan del Río carece de presupuesto y personal capacitado para 
consolidar los objetivos para los que este organismo fue creado, afirmó la integrante del Comité de Alerta de 
Género en Querétaro, Maricruz Ocampo Guerrero. (CQ 3) 
 
ADOLECE SAN JUAN POR MÁS FEMINICIDIOS 
Por Gaby Hernández 
Dos de los tres feminicidios que fueron reconocidos por las autoridades del estado de Querétaro durante el 2018 
ocurrieron en San Juan del Río, según las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública. Este municipio y la capital del estado ingresaron en el listado de 392 municipios de México en donde se 
reportaron asesinatos de mujeres, en los cuales las líneas de investigación establecen que hubo causas de género, y 
por lo tanto recibieron esta tipificación. (CQ 3) 
 
COADYUVARÁ MUNICIPIO EN OBRA DE PUENTE: GVG 
El alcalde sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, señaló que su administración está lista para colaborar con 
Gobierno del Estado para que se lleve a cabo la construcción de la vialidad paralela al Puente de la Historia, pese a 
que aún no cuentan con el permiso municipal para la ejecución de dicha obra. (PA 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
MÁS DE 70 EXPOSITORES PARTICIPAN EN LA FERIA DEL LIBRO EN QUERÉTARO 
Escritores y más de 70 expositores participan en la primera Feria Internacional del Libro en Querétaro, en el que 
Italia es el país invitado. Se prevé una afluencia de entre mil y mil 500 personas diarias. (AM 13) 
 
ABASTECER POR PIPAS, 14 VECES MÁS CARO: UESQRO 
Por Víctor Polenciano 
A pesar de que la contratación de dos mil choferes de pipas puede ayudar a incrementar el reparto de 
combustibles en el país, la estrategia requiere de una inversión muy grande, y no es viable, aseguró el gerente de la 
Uesqro, Enrique Arroyo Enzástiga. (EUQ 6) 
 
EN QUERÉTARO, ACEVES DEL OLMO RECONOCE PAZ LABORAL Y LLAMA TRAIDOR A JESÚS LLAMAS 
El senador y dirigente nacional de la Confederación de Trabajadores Mexicanos (CTM), Carlos Aceves del Olmo, 
visitó Querétaro, en el marco de la sesión nacional extraordinaria, para nombrar a J. Cruz Araujo, como nuevo 
dirigente estatal de dicha organización. En el evento, reconoció la paz laboral y el crecimiento económico que ha 
tenido el estado. (RR) 
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ACUSAN CORRUPCIÓN EN EL TEPETATE 
Por Silvia Chávez 
Un grupo de comerciantes del mercado de El Tepe se manifestaron en Plaza de Armas para inconformarse con la 
asignación de los locales en el nuevo mercado que es construido, tras el incendio que consumió el anterior en 
agosto del año pasado. La comerciante de pollo, Isabel Mejía Ruiz, denunció corrupción por parte de la mesa 
directiva, ya que aseguró que sus integrantes se asignaron los mejores lugares para quedar cómodos y que además 
no respetaron las áreas por giros. (PA 8, RQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA  
DELEGADO DE PAPEL. Nos cuentan que ayer nuevamente prevaleció desinformación y especulación en redes 
sociales. A través de estos canales se difundió la noticia sobre el aseguramiento de un tráiler con gasolina robada 
en el municipio de El Marqués. La Policía Federal, instancia a cargo de estas acciones, nunca confirmó o desmintió 
la nota. Parece que con el gobierno federal ya se volvió una costumbre que haya un vacío de información en 
Querétaro, pues además nunca aparece el llamado superdelegado Gilberto Herrera, que con su ausencia todo 
indica que no ejerce el cargo sino que su nombramiento lo tiene únicamente de papel. RUIZ DESAIRA A LOS 
SENADORES TRICOLORES. Nos cuentan que ningún representante de la dirigencia estatal del PRI en Querétaro, 
tuvo la atención de recibir y acompañar a los senadores del Revolucionario Institucional durante el primer día de 
la Segunda Reunión Plenaria del tricolor realizada en SJR. Nos dicen que a pesar de hablar de unidad y trabajo en 
equipo, hay una notoria lejanía del dirigente local Juan José Ruiz, quien está en todos lados, menos con la militancia 
del tricolor. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
El viernes pasado, un derrame de hidrocarburo en la comunidad de Santa Matilde, en el municipio de SJR (en 
donde ya habían sido detectadas fugas en febrero de 2018 y en julio de 2017) provocó la movilización de las 
autoridades federales, estatales y municipales. Afortunadamente, este fue controlado y la población no resultó 
lesionada.El Departamento de Seguridad Física de Pemex identificó una baja de presión sobre el Poliducto 16” 
Tula-Salamanca, en el kilómetro 99+300; al lugar se presentaron –en principio- 40 elementos del Ejército 
Mexicano, pero posteriormente la cifra aumentó a 140. Los elementos castrenses brindaron apoyo para evitar 
daños a la población civil, en tanto, trabajadores de Pemex suspendieron el bombeo de combustible a través del 
ducto y cerraron las válvulas de estacionamiento de Cerro Gordo y Pedro Escobedo para suspender el flujo del 
hidrocarburo.  Asimismo, el personal de Pemex procedió a la reparación de los ductos y al cierre de las válvulas de 
raíz, desde la Refinería de Tula, lo que le permitió controlar la fuga. Alrededor de 20 mil litros de combustible (una 
mezcla de diésel y Magna) fueron recuperados, los cuales fueron trasladados a la estación de rebombeo de SJR. 
Este hecho se presentó una semana después del incendio provocado por otra toma clandestina en las 
inmediaciones de la comunidad Paso de Mata, también en SJR… el mismo día de la tragedia por la explosión en el 
municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo. Cabe recordar también que el 5 de diciembre del año pasado, se registró un 
incendio en la zona de la autopista federal de cuota Querétaro-Celaya y el Libramiento Surponiente, que comenzó 
en pastizales y alcanzó una toma clandestina que había sido clausurada por Pemex. El 17 de noviembre, Protección 
Civil municipal reportó una fuga de gas LP en el poblado San Sebastián de las Barrancas, en SJR; posteriormente, 
personal de Pemex confirmó que se trató de una toma clandestina en el ducto LPG Cactus-Guadalajara. En abril, 
una toma generó un incendio en el ducto Tula-Salamanca, en la zona de la colonia Paseos de Xhosdá, ubicada al 
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oriente del municipio de SJR. Las llamas alcanzaron una altura de 10 metros. Pemex dio a conocer que en el lugar 
fue encontrado un vehículo calcinado. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
YA SON NUEVE AÑO. El portal de Plaza de Armas nació el 25 de enero de 2010 informando del ataque al futbolista 
SALVADOR CABAÑAS, luego vendría lo del secuestro de EL JEFE DIEGO y el cañonazo mundial de la recaptura de 
EL CHAPO GUZMÁN. De eso y más le hemos dado cuenta a través del ciberespacio. Hoy lo recordamos para 
refrendar nuestro compromiso con los lectores. ¡Sin censura! Agua pura todo cura. (PA 1) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Interesante. Resultará muy interesante ser observadores del próximo 5 de febrero… sin francotiradores, ni vallas; 
sin filas para las acreditaciones y no ver a Noroña gritar. Será muy interesante, que en la desmitificación de la 
historia, López Obrador, guarde respeto por el recinto republicano. Sí, será interesante un acto así con marchas, ni 
protestas a las que ya nos habían acostumbrado. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
FERIA DEL LIBRO Inició ayer la primera Feria Internacional del Libro en Querétaro. Si bien tener este evento es 
algo positivo para el municipio y la entidad, aún hay trabajo por hacer por parte de los ciudadanos. Aunque el 
número de ‘stands’ y editoriales es muy reducido, el apoyo por parte de las autoridades gubernamentales existe. 
Por ello, los queretanos debemos motivar la lectura, porque así combatimos la ignorancia. 
PACIENCIA Ante la situación en que está el país por la estrategia del combate al robo de combustible, el presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, pidió que la población tenga paciencia para solucionar los problemas 
que los Gobiernos anteriores dejaron. La población está dividida y hay quienes critican sus acciones, pero otros 
más la apoyan, como los más de 500 que marcharon ayer en la Ciudad de México. 
CUOTA Los mil 500 pesos que cobran para subir a la Peña de Bernal parece una cuota elevada. Si bien es cierto que 
es positivo que los Ayuntamientos tomen medidas ante la ausencia del presupuesto federal destinado a Pueblos 
Mágicos, también es importante considerar el bolsillo del turista. (AM 8) 
 
MEDIO SIGLO  
*NAVA ATIENDE RETOS. *RELEVO EN LA CMIC. *EL DESDÉN FEDERAL. ALERTA FEDERAL. A mediados de 
diciembre de 2018 llegó a Querétaro un nuevo jefe de la Policía Federal, pese a que quien estaba llevaba muy poco 
tiempo a cargo en la entidad. Como parte de la rotación con el inicio del nuevo gobierno federal, asumió el 
comisario Alejandro Rafael Valero Magaña. También debido a la transición federal, renunció quien durante 13 
meses fue delegado de la Procuraduría General de la República en el estado, David Macedo Santos, pero es fecha 
que no hay un designado y suple funciones un encargado de despacho, Cristian Paul Camacho. Por si fuera poco, 
ambas bajas federales coincidieron con una inesperada rotación en la 17 zona militar que mandó al general Carlos 
César Gómez a Nuevo León, sustituyéndolo aquí el general Inocente Prado López. Todo el aparato federal de 
seguridad, cuando menos el que tiene que ver con Querétaro, está en transformación y permanente cambio. Ni 
siquiera se sabe quién es el encargado federal para temas de seguridad, cargo que ostentó una semana el General 
Gómez que ya se fue. Hasta el nombre de PGR se transformó en Fiscalía y la verdad es ingenuo pensar que 
actualmente, con todo ese sube y baja, exista una coordinación plena con las instancias locales. Especialmente en 
momentos en que Querétaro entró al plano nacional como uno de los 10 estados con más tomas clandestinas 
detectadas. Es preocupante, por decir lo menos, ver un marcado desdén del Gobierno federal hacia las necesidades 
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de coordinación institucional en Querétaro. CONSTRUCTORES. Todo está listo para el relevo en la Cámara 
Mexicana de Industria de la Construcción (CMIC). Mañana en asamblea los constructores darán ya de manera 
oficial cierre a la contienda electoral y Álvaro Ugalde hará valer que la tercera es la vencida y se convertirá en el 
nuevo presidente del organismo. Llegará como candidato de unidad, luego de diferencias, deslealtades y la 
intervención del consejo de expresidentes para alcanzar los acuerdos con quien fue el otro contendiente, Oscar 
Hale. Con Álvaro Ugalde como presidente de la CMIC, el Conseo lo completarán Óscar Hale que tuvo que 
conformarse con la posición de secretario y Rubén Barroso tesorero. DESAIRE. Por cierto que la aún presidenta de 
la CMIC, Alejandra Vega, les hizo el desaire a los dirigentes de diferentes cúpulas empresariales y colegios de 
profesionistas y en el anuncio del Foro Intergremial, ya que pese a ser la sede del organismo que encabeza el punto 
de reunión ella simplemente no llegó. Quien sí asistió fue el futuro dirigente de los constructores, que todavía anda 
en plan de quedar bien con todos. ALZA SELECTIVA. Gran alboroto, o indignación armó en San Juan del Río el 
incremento en el impuesto predial. Cientos de personas han reportado aumentos de hasta 900 por ciento, 
cantidades exorbitantes que, por supuesto, se niegan a cubrir. Aunque hace varios años no se registraba un 
reajuste en las tablas de valores, y probablemente era necesario, es un hecho que éste no fue parejo, pues en 
muchos casos los incrementos fueron sólo de unos cuantos pesos, y en otros nulo, mientras que en otros puntos 
llegó a cantidades incosteables. El desequilibrio en el cobro coincide con que muchos de los afectados han 
demostrado abiertamente tener alguna simpatía con partidos políticos distintos al que se encuentra en el poder en 
este municipio, muchos de ellos de Morena. Y aunque los tiempos de campaña quedaron atrás, parece que aún 
existen algunos que tendrán que seguir pagando factura por sus preferencias políticas. COMPROMISO. Esta 
semana el alcalde capitalino Luis Bernardo Nava visitará Hacienda Santa Rosa, en Santa Rosa Jáuregui, para 
anunciar el plan de acción que se llevará a cabo para apoyar a los habitantes que fueron defraudados por la 
constructora Homex hace años. Responde así el alcalde capitalino a los urgentes llamados para atender una grave 
problemática social y urbana ocasionada por empresarios negligentes desde hace más de 10 años y la 
permisividad de las autoridades municipales de ese entonces. Es fecha en que ese fraccionamiento no está 
formalmente entregado al municipio, pero es un problema que amenaza contaminar a otras zonas y por eso Luis 
Nava le entra a buscar soluciones pese a ser un tema heredado. SOLDADOS. Tan alarmante es la problemática de 
inseguridad pública en el pueblo de Santa Rosa, y en general en toda la delegación, que durante la visita que 
realizaron el alcalde Luis Nava y el gobernador Francisco la semana pasada fueron los propios habitantes quienes 
le solicitaron la presencia militar para sentirse, dijeron más protegidos. Dejó claro el alcalde que su gobierno 
asumirá el reto de la seguridad en el todo el municipio y que sólo en caso de ser necesario se solicitará la 
intervención de las fuerza militar. TODOS A CANTAR. Por instrucción del alcalde de Querétaro, Luis Nava 
Guerrero, todos los secretarios de su gabinete municipal, TODOS, tendrán que presentar su declaración “3 de 3” al 
cierre de este mes. Hasta que se va a calar en este ejercicio de transparencia el exdirigente de Coparmex y actual 
jefe de gabinete, Darío Malpica, porque cuando estaba en la cúpula empresarial se daba baños de santidad y exigía 
cuentas a los políticos, pero nunca puso el ejemplo. SINVERGÜENZAS. Gran controversia causó la visita de Marta 
Lamas a la UAQ para presentar su libro “Acoso, denuncia legítima o victimización”. La activista expuso argumentos 
sobre por qué no todo lo que se denuncia es acoso y los problemas que esto trae a los hombres acusados. Con sus 
explicaciones dejó atónitos a más de uno de los 400 universitarios que se dieron cita en el Aula Forense de la 
Facultad de Derecho. Lo controversial de la presentación fue que se dio en una de las facultades donde existen 
denuncias por acoso sexual contra estudiantes e incluso en la propia conferencia se observó a al menos uno de los 
docentes señalados. Se les resbaló. MALOS TRATOS. Se lavó las manos la Fiscalía luego de que una mujer policía, 
que por cierto fue Fiscal pero optó por trabajar en la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, amenazó a 
reporteros con remitirlos a la Fiscalía si no se retiraban de la vía pública cuando fueron a cubrir un hecho delitivo. 
Lo mismo ocurrió con un policía estatal que ordenó a un reportero que se retirara de la calle al estar cubriendo 
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otro hecho delictivo en avenida Constituyentes, lanzando la misma muletilla de remitirlo a la Fiscalía; obvio sin 
sustento legal. Tal parece que ahora es la forma de querer asustar a los reporteros con el "petate del muerto" y la 
misma consigna de remitirlos a la Fiscalía, quién sabe para qué, toda vez que esta instancia tiene sus propios 
policías y métodos cuando necesitan citar a algún testigo o detener a un probable responsable. Las fricciones entre 
policías y reporteros seguirán hasta que no se respeten las reglas básicas de cualquier trabajo: que cada quien 
haga lo que le corresponde. Quizá algunos policías no terminan por entender que en un accidente o hecho delictivo 
siempre habrá policías, cuerpos de emergencia y reporteros. Todos van a hacer lo mismo: trabajar. (DQ) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
A PROPÓSITO DEL PRIAN Y EL PRIMOR. Todos contentos: Sabino. Respaldan Aceves y Pancho a Araujo. Manuel 
Cevallos rescató la Alameda. Prepara Mau Urquiza la fiesta y libro. Anuncian “Partido de Redes Sociales”. Duda. 
¿PRIAN o PRIMOR?so se preguntan muchos en el país y aquí en particular, sobre todo después de ese encuentro 
sabatino del líder máximo de la CTM, Carlos Aceves del Olmo y el gobernador Francisco Domínguez con motivo de 
la protesta de J. Cruz Araujo como dirigente estatal. Y es que mientras en el contexto  nacional se advierten 
acercamientos entre Morena y el tricolor, en declaraciones de Yeidckol Polevnsky y de algunos mandatarios 
estatales priistas, en nuestra entidad parece haber mayor identificación con Acción Nacional. Esta situación, cabe 
observarlo, se da también con otros partidos, como el Verde que allá vota con Morena y aquí con el PAN. Pero no es 
un tema ideológico sino de intereses, pragmatismo puro. La mayoría de los llamados opositores –jejeje- están con 
el gobierno federal y negocian con el local, aunque sea de otro signo. Así el PRI que cayó al tercer lugar en las 
pasadas elecciones está acomodando en un hotel de San Juan del Río  su agenda legislativa con la participación de 
su minibancada en el Senado de la República. Ahí se encuentran desde ayer la presidenta nacional Claudia Ruiz 
Massieu con personajes que han entregado o ayudado a entregar el poder, como el ex secretario de Gobernación 
Miguel Ángel Osorio Chong -¿remember Querétaro?- o Beatriz Paredes Rangel. Expertos tienen. También 
participan  Carlos Aceves del Olmo que, le decía al principio, estuvo el sábado con Francisco Domínguez en la 
asamblea estatal de la CTM, acompañado del secretario de Gobierno Juan Martín Granados. Se advierte que el PRI 
está alineándose a Morena en el Congreso de la Unión y en los estados que gobierna, como el Edomex, pero en 
Querétaro vota dócilmente con el PAN, como lo hacen Hugo Cabrera en la Cámara y Juan José Ruiz en el 
Ayuntamiento capitalino. Por eso no hay una respuesta unívoca a la pregunta planteada en esta columna: ¿PRIAN o 
PRIMOR? El PRI está alineado aquí con el gobierno de Acción Nacional. Y en México con el federal de Morena. Así 
de fácil. Así de difícil. -DESDE LA BANCA- Invitada. Paloma Arce Islas, diputada de Morena coincidió con el 
gobernador Francisco Domínguez en la inauguración de la empres Shurtap. Acudió, me dice, por invitación de los 
inversionistas. Y es que la fábrica está en su jurisdicción, el primer distrito, y ella es presidenta de la Comisión 
legislativa de Ciencia y Tecnología. Aclarado. -LA VIEJOTECA- En memoria. Ayer se cumplió un año de la muerte 
del notario público y ex presidente municipal de Querétaro Manuel Cevallos Urueta, miembro destacado de la 
generación 68 de la Facultad de Derecho de la UAQ. Él hizo el verdadero rescate y embellecimiento de la Alameda 
Hidalgo en el periodo 1985-88, mucho antes de que las administraciones panistas pusieran y quitaran el tianguis. 
Lo recordamos con afecto. -OÍDO EN EL 1810- Bombazo. Mau Urquiza está preparando la celebración del 64 
aniversario del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro que ella preside y que se conmemora el 3 de mayo. 
Para entonces, nos adelantó, tiene pensado el lanzamiento de su libro “Atrás del telón”, en el que no dejará títere 
con cabeza. Será un recuento de su experiencia de medio siglo en la abogacía. Casos y cosas. El golpe avisa. -
¡PREEEPAREN!- Hombres trabajando. Ya está trabajándose en Querétaro la construcción de un nuevo partido 
con base en las Redes Sociales Progresistas que tanto contribuyeron al triunfo de Andrés Manuel López Obrador. 
Entre los operadores locales están Francisco Borbolla Alegría, Samuel Gustavo Villanueva y Arnulfo Moya. Ya 
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solicitaron el registro a nivel nacional. Y todo con base en las “benditas redes sociales” como dijo ya saben quién. 
Borbolla fue el PRI y del Frente Cardenista. Moya del PRI y del PRD. Villanueva ha sido diputado local y federal del 
PAN. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- FILQRO 2019. Este domingo arrancó la Primera Feria Internacional del Libro de 
Querétaro en la explanada del Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Hoy continúa con exposición y venta por parte 
de las editoriales, así como conferencias de autores. Hay que ir. -¡FUEGO!- De alternancias. Hace 10 años el 
senador y entonces aspirante a gobernador José Calzada Rovirosa luchaba por recuperar la Casa de la Corregidora 
para el PRI, pero la veía difícil frente al candidato Manuel González Valle, del PAN, y sobre todo frente al poder 
político y económico Francisco Garrido Patrón, mandatario en turno. “No puedo contra la chequera del 
gobernador” nos dijo. Y pudo. Lo recordé ahora con los ataques panistas en contra del súper delegado Gilberto 
Herrera Ruiz, senador con licencia por Morena. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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